Monitoreo de noticias Defensoras y Defensores de Derechos Humanos

Febrero 2024

TITULAR	NOTA	FUENTE
Informe señala que agresiones contra los periodistas se duplicaron en 2023	La Asociación de Periodistas de El Salvador (APES) dio a conocer este jueves I de febrero su reporte de agresiones del año 2023, en el cual destacan un aumento de casos contra los comunicadores. En total se documentaron 311 afectaciones, lo que representa un aumento en relación al año 2022, cuando reportaron 147. Según el informe, entre las agresiones más preocupantes contra los y las periodistas salvadoreños está la intimidación (21 reportes), la calumnia (19 reportes), retenciones arbitrarias (11), los seguimientos (5), las amenazas verbales (3) y la detención arbitraria de familiares (2). https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Agresiones-contra-periodistas-se-duplicaron-durante-2023-segun-informe-de-la-APES-20240201-0025.html	LPG Pág.14 y 16 Viernes 2 Febrero 2024
Agresiones y estigmatizació n a labor de periodistas marcó el año 2023: APES	Angélica Cárcamo, presidenta de la Asociación de Periodistas de El Salvador (APES), presentó el informe 2023 sobre la "Situación de la Libertad de Prensa en El Salvador", que cerró con el registro de 311 agresiones a periodistas de diversos medios de comunicación y, a la misma gremial de periodistas. "Como ustedes saben estos informes se están recopilando anualmente desde el año 2018, y es lamentable decir que la tendencia a las agresiones que hemos registrado como APES va en un acelerado aumento. Si comparamos el año 2018 cuando se registró una data por primera vez de 65 casos a los 311 que hemos documentado del año pasado", comparó Cárcamo. https://www.diariocolatino.com/agresiones-y-estigmatizacion-a-labor-de-periodistas-marco-el-ano-2023-apes/	Diario Co Latino Viernes 2 Febrero 2024
Periodistas recibieron 3 I I agresiones en 2023 ¿de que tipo?	Al menos cinco tipos de agresiones a periodistas, comunicadores y trabajadores de la información registró la Asociación de Periodistas de El Salvador (APES) entre enero y diciembre de 2023, quienes consignaron 311 agresiones en ese periodo. El relator de Libertad de Expresión de la APES, Gabriel Labrador, dijo que agruparon las agresiones en cinco rubros, la principal de estas son las declaraciones estigmatizantes contra los periodistas. En segundo lugar, está el acoso digital."La mayoría de las agresiones que está sufriendo el gremio se dan en espacios virtuales, internet está siendo un espacio de bastante violencia", manifestó Labrador. https://diario.elmundo.sv/nacionales/periodistas-recibieron-311-agresiones-en-2023-deque-tipo	Diario El Mundo Viernes 2 Febrero 2024
APES contabilizó 173 agresiones en	La Asociación de Periodistas de El Salvador (APES) actualizó su informe de agresiones a la prensa durante las elecciones presidenciales y legislativas del 4 de febrero y reportó 93 casos, con un total de 173 afectaciones a los comunicadores. Esto porque en algunas	LPG Pág.12 Martes 6

jornada electoral	denuncias un periodista pudo haber sufrido más de una vulneración. De acuerdo con el gremio, la afectación más frecuente fue la restricción al trabajo periodístico. Reportaron que algunos centros de votación no permitieron el acceso a los periodistas, los sacaron o incluso que no les permitían la toma de fotografías o videos durante la jornada. Entre los centros de votación donde se reportaron vulneraciones se encuentran el Centro Escolar San José Gualoso, en Chirilagua; Centro Escolar San Bartolo, en llopango; Instituto Nacional Damián Villacorta, de Santa Tecla; y el de la Avenida Olímpica En relación a los periodistas agredidos, se identificaron 65 hombres, 39 mujeres, 36 medios de comunicación, 27 colectivos y 6 para la propia APES. Dentro de los agresores se encuentran elementos de seguridad pública y presidencial, Juntas Electorales Municipales (JEM), seguidores de partidos políticos y miembros de las Juntas Receptoras de Votos (JRV). https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/APES-contabilizo-173-agresiones-en-jornada-electoral-20240205-0109.html	Febrero 2024
Feministas denuncia criminalización del derecho al activismo social	A través de las redes sociales la Asamblea Feminista denunció y condenó los "ataques de odio y criminalización contra el activismo feminista" y la defensoría de derechos humanos en El Salvador. La "protesta y la libertad de expresión" son derechos consagrados en la Constitución de la República, los cuales también son propios de un "ejercicio de una ciudadanía activa", por lo que, como Asamblea Feminista, se encuentran en diversos ámbitos de trabajo y campos de acción política, y, por tanto, cuentan con todo "el derecho a manifestarse", manifiesta la Asamblea Feminista. https://www.diariocolatino.com/feministas-denuncia-criminalizacion-del-derecho-al-activismo-social/	Diario Co Latino Jueves 8 Febrero 2024
Organizaciones recogen firmas para liberar a los capturados de Santa Marta	Casi 200 académicos de una veintena de países han firmado una carta dirigida al Fiscal General de la República de El Salvador, Rodolfo Delgado, en la que piden el retiro de los cargos a cinco defensores del agua provenientes de Santa Marta, quienes, a más de un año de ser detenidos y de que se les iniciara causa judicial, aún enfrentan dicho proceso penal. Miguel Ángel Gámez, Alejandro Laínez García, Pedro Antonio Rivas Laínez, Antonio Pacheco y Saúl Agustín Rivas Ortega fueron detenidos el 11 de enero de 2023 y mantuvieron dicho estatus durante ocho meses, hasta ser puestos en bajo arresto domiciliario en septiembre de 2023, pero sin que los cargos en su contra, por un supuesto crimen cometido durante el conflicto armado, fueran retirados. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Organizaciones-recogen-firmas-para-liberar-a-los-capturados-de-Santa-Marta-20240211-0063.html	LPG PÁG.22 Lunes I2 Febrero 2024
245 organizaciones solicitan retirar cargos contra los defensores comunitarios de Santa Marta	Representantes de diversas organizaciones locales e internacionales expresaron su solidaridad con los defensores ambientales de Santa Marta, quienes desde su detención, el 11 de enero de 2023, insisten en que se debe retirar los cargos a quienes se les considera referentes de la protección del agua y territorio. Afirman que la Fiscalía General de la República (FGR) no ha presentado ninguna prueba del crimen que se les acusa; además, al ser miembros de las organizaciones y movimientos, sospechan que estas acciones sean parte de una campaña de intimidación contra líderes ambientales y personas que mantienen una lucha contra la minería y metálicos, y que fueron a la clave en prohibición de la minería en El Salvador. https://revistalabrujula.com/2024/02/20/245-organizaciones-solicitan-retirar-cargos-contra-	Revista La Brújula Martes 20 Febrero 2024
	los-defensores-comunitarios-de-santa-marta/	

Por lo menos 34 mujeres campesinas y dirigentes de cooperativas se han graduado de la Diario Co Latino

La UCA forma

a mujeres
lideresas en
temas de
derechos
humanos

"Escuela de pensamiento y liderazgo feminista de mujeres rurales".

La formación la impartió el Departamento de Educación de la UCA, con el financiamiento de Global Affairs Canada, a través del Programa de Cooperación Voluntaria "Igualdad en Acción" de Oxfam-Québec; y la Federación de Cooperativas de la Reforma Agraria de la Región Central (FECORACEN).

 $\frac{https://www.diariocolatino.com/la-uca-forma-a-mujeres-lideresas-en-temas-de-derechos-humanos/}{}$

Lunes 26 Febrero 2024